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Начали с энергииНачали с энергии
В КИнЭУ 2024-й год начался сразу с двух крупных спортивных мероприятий.

За Кубок президента КИнЭУ сначала боролись преподаватели и 
сотрудники колледжа и университета, а затем и студенты.

Было жарко! Даже в морозный день. Даже на улице. А в спортком-
плексе КИнЭУ звучали имена победителей, наших чемпионов по самым 
разным видам спорта.

Эти спартакиады дали заряд энергии и участникам, и зрителям. Спа-
сибо организаторам и президенту КИнЭУ им. М. Дулатова Мадияру Бах-
тияровичу ЮНУСОВУ за эту возможность начать год с движения и по-
бед!

Уверены, это только начало. Активного и победоносного года, КИнЭУ!
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Физик и лирикФизик и лирик
Это о профессоре КИнЭУ им. М. Дулатова Женис-Нуры Мурзатаевиче КУЖУКЕЕВЕ. В нем удивительным 
образом  уживаются технический склад ума и творческая жилка. В свои 78 лет кандидат  
физико-математических наук преподает на кафедре энергетики и машиностроения, 
катается на коньках и лыжах, поет в двух хорах и пытается сделать этот мир чуточку добрее.  

В этом материале о том, как ему 
это удается, - от первого лица. 

О детстве
- Я родился по ту сторону Тобола. 

Сейчас это город, а в те годы – посе-
лок Затоболовка. Через пять лет мы 
переехали в Кустанай, в район Нари-
мановки. И большая часть детских 
воспоминаний у меня именно 
оттуда. Сколько лыж мы по-
ломали в логе Абильсае… И 
любовь к конькам тоже с того 
времени. Тогда у детворы 
было не так много развле-
чений, как сейчас. 

Я рос в простой семье: 
отец – бухгалтер, мама 
– швея, братишки и се-
стренки. Правда, разни-
ца у меня с ними довольно 
большая получилась. 

Когда я был школьником, стар-
ший брат – его усыновил отец по-
сле смерти родственников – учил-
ся в Москве в аспирантуре. Тогда я 
услышал это слово впервые и сразу 
определился с будущей профессией. 
Мечтал учить. И именно студентов, а 
не школьников. 

В школе у меня было два люби-
мых предмета – математика и рус-
ский язык. Но в те времена на слу-
ху были ядерная физика, космос, 
атомная бомба. Физика была мод-
ным направлением, и я отдал дань 
этой моде. Еще семнадцати лет не 
исполнилось, как уехал в Алма-Ату и 
поступил на физфак в Казахский го-
суниверситет им. С.М. Кирова. 

О тяге к знаниям
- После двух лет обучения в уни-

верситете меня призвали в ряды со-
ветской армии. Служить отправили 
в Венгрию. Я понимал, что трехлет-
ний перерыв скажется на учебе не 
лучшим образом. Кроме того, у меня 
была постоянная жажда знаний, я от-
чаянно хотел учиться. Поэтому зара-
нее купил научно-популярные книги, 
учебники и три коленкоровые тетра-
ди формата А4. Все свободное вре-
мя в армии конспектировал, само-
стоятельно изучал темы. Благодаря 
этому через три года легко восстано-
вился, сдал экзамены и получил ди-
плом с отличием.

Потом, кстати, моими конспектами 
пользовались брат и сестра. Две те-
тради они куда-то задевали, но одна 
дожила до нынешних времен. На 
первой странице стоит дата - 25 ав-
густа 1966 года. Удивительно, но чер-
нила даже не выцвели. Эту тетрадь, 
которой уже больше полувека, пока-
зываю студентам как пример само-
стоятельной работы. И говорю, что 
настоящее богатство – это знания. 
Деньги – вещь непостоянная, поте-
рять их можно в одночасье. А знания 
никто не может забрать. Их можно 
только приумножить. 

О работе
- Мой первый рабочий день начал-

ся с урока физики в десятом классе 
в Новонежинской сельской школе 
(сейчас Аулиекольский район). Туда 
я устроился сразу после армии. При-
шлось вернуться раньше на год по 
семейным обстоятельствам и жить 

рядом с родителями, чтобы им по-
могать. Заканчивал учебу уже в Ку-
станайском педагогическом инсти-
туте, потому что отец умер, а мама 
осталась одна с четырьмя маленьки-
ми детьми на руках, двое из которых 
- дошкольники. 

Моя детская мечта исполнилась 
уже после окончания аспирантуры. 
Меня приняли в пединститут сра-
зу старшим преподавателем. Впро-
чем, там я проработал недолго. В 
1973 году пригласили в новый Арка-
лыкский пединститут – открывать ка-
федру теоретической физики. В этом 
же году защитил кандидатскую дис-
сертацию в МГУ им. М. В. Ломоносо-
ва в Москве. Сегодня моей диссерта-
ции уже 50 лет.  

За годы работы я открыл три ка-
федры, преподавал в Рудненском 
индустриальном институте, в КГУ 
им. А. Байтурсынова. В 2008 году 
меня пригласили заведовать кафе-
дрой в КИнЭУ им. М. Дулатова, а 
еще через год я стал проректором. 
Сбылась мечта моей жены (смеет-
ся). Тружусь здесь до сих пор и пла-
нирую преподавать как минимум до 
80 лет. Такую ближайшую планку 
себе поставил. 

О самых  
счастливых годах

- Это были годы, проведенные в 
Москве, когда я учился в аспиранту-
ре. Я был бесконечно счастлив – хо-
дил в оперу, на балет, в театр. Куль-
турная жизнь била ключом. Мы со-
бирались с однокурсниками, стихи 
читали, пели. 

В годы аспирантуры я женился. 
Моя будущая жена училась на курс 
младше. Ее отец был очень извест-
ной личностью – первым директором 
совхоза «Диевский», депутатом Вер-
ховного совета СССР. А у меня мама 
в то время техничкой работала. Но 
тесть с тещей меня приняли тепло.

И вот уже 52 года я женат. Семья – 
это то, чем я по-настоящему горжусь. 
Моей тещей, которой уже 96 лет (!), 
женой, двумя дочерьми, двумя внуч-
ками, правнучкой и правнуком. 

О жизненных принципах
Я всегда говорил преподавате-

лям, с которыми работал: «Относи-
тесь к студентам, как своим детям». 
Даже если студент ушел с экзамена 
с двойкой, у него должна остаться 
надежда. «Не волнуйся, подучишь и 

все сдашь», - эти простые слова на 
самом деле многое значат. Если ве-
ришь в человека, он и сам начинает 
в себя верить. 

Еще одно мое жизненное кредо: 
если можешь помочь – помоги. В 
2019 году вместе с представителями 
партии «Ауыл» побывал на съезде в 
Астане. Обсуждали тему поддержки 
сельского образования. Не секрет, 
что уровень подготовки сельских 
выпускников достаточно низкий. 
Тому есть объективные причины – 
дефицит учителей, слабая матери-
ально-техническая база.  И вот на об-
ратном пути у меня родилась идея: 
а почему бы не оказать сельским 
школьникам помощь по подготовке к 
ЕНТ? Я готов был выезжать в райо-
ны, заниматься с детьми на безвоз-
мездной основе. 

К сожалению, из-за определенных 
организационных моментов реали-
зовать идею не получилось. Но пол-
ностью я от нее не отказался. Обра-
тился в отдел образования, сказал, 
что могу бесплатно готовить к ЕНТ 
костанайских школьников из малоо-
беспеченных семей. Тех, которые не 
могут позволить себе репетиторов. 
В итоге мне выделили помещение. 

Оно было не совсем приспособлен-
ное, но дело пошло. Потом под него 
предоставили аудиторию в КИнЭУ, и 
я занимался уже со всеми желающи-
ми. Конец занятиям положила панде-
мия. Но те ребятишки, с которыми я 
занимался по своей методике, все 
успешно сдали ЕНТ и поступили в 

вузы. 
Я до сих пор поддерживаю с 
ними связь. Даже водил ка-

таться их на коньках. Обра-
тился в отдел физической 
культуры и спорта, и нам 

выделили бесплатные 
билеты на каток. Дети 
были, конечно, очень 
довольны. Я тоже от-

лично провел время – 
до сих пор люблю коньки 

и лыжи. Самый лучший от-
дых для меня – активный. 

Заниматься бесплатно 
со школьниками я готов и 

сейчас, но организационные 
вопросы взять на себя уже 

не могу – возраст (к слову, в 
КИнЭУ по направлению ЕНТ в 

этом году уже запущен большой 
проект, идея живет – прим. ред.) 

Лирическое отступление

- Понятие «физики и лирики» в 
ходу очень давно. Многие физики, 
математики, технари – известные 
творческие люди. Примеров масса.  

И хотя моя страсть – математика, 
культура и творчество всегда вызы-
вали у меня живой интерес. Почти 
тридцать лет пою в двух народных 
хорах: в казахском и русском. В 2015 
году организовывал концерт на свое 
70-летие и получил от этого колос-
сальное удовольствие. Пригласил 
наших хоровиков, известных коста-
найских артистов. Накануне прошел 
дождь, ночью ударил мороз, и в день 
мероприятия был страшный голо-
лед. Можно сказать, аномальный. 
Автобусы в первую половину дня 
даже не ходили. Но концерт состо-
ялся вопреки погодным условиям и 
запомнился надолго. 

Стараюсь участвовать во всех 
университетских мероприятиях. В 
прошлом году играл царя в спекта-
кле, директор спорткомплекса Татья-
на Александровна Чернышова у нас 
за главную была. Заняли первое ме-
сто! Уверен, в нашем дружном кол-
лективе будет еще много ярких со-
бытий, которые мы будем с теплом и 
гордостью вспоминать.


